
有北京直营校区前教练， 被巨石达阵拖欠

59000元的工资和51000元的投资款。

部分家长及员工受损失情况

此次突然停课涉及到的

家长超过1000位，涉及金

额超过千万元。

有家长损失金额达到5万
元，这部分会员属于创始会员，一

次性需缴纳5万元费用。

有家长9月2日才交过学费，一天

课没上，7600元钱就没了。
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北京商报讯（记者郑蕊）在刚刚过去的周
末，正当观众的目光被《明日之子》（第四季）、

《中国新说唱2020》等多档音乐类综艺吸引之

时，此前连续多年坐着音乐类综艺头把交椅

的《中国好声音》却未能让新一季节目实现曾

经的高热度。这背后既与众多新型音乐类综

艺以及更为垂直细分的节目相继出现，增加

了市场竞争有关，同时其自身在创新层面略

显不足也是导致热度下滑的因素之一。面对

内外挑战，《中国好声音》如何实现“转身”？

截至目前，《中国好声音2020》已更新4

期节目，尽管在电视端，据酷云EYEPRO

的数据显示，该节目每期收视率位居上线

当日全部频道综艺节目的前三位，但从全

网热度来看，《中国好声音2020》已不复曾

经的辉煌。

据猫眼专业版全网热度榜的综艺类榜

单显示，《中国好声音2020》上线至今一直未

出现在榜单的前十位，这与上一季节目曾实

现三次热度值日冠、一次播放量日冠相比，

存在较为明显的差距。此外，据微博话题显

示，包括#中国好声音2020#、#2020中国好

声音#、#中国好声音2020导师阵容#在内的

话题，阅读量也均在百万规模徘徊。

据豆瓣电影显示，《中国好声音》第一季

上线时，评分达到7.8分，此后评分虽有所下

滑，但也均在6分以上，而去年《中国好声音

2019》上线播出后，评分却仅为4.6分，尽管

此次《中国好声音2020》将评分重新拉回6.5

分，但观众对该节目的评价仍存在较多争

议，打分在四星及以上的，与三星及以下的

几乎各占半壁江山。

对于《中国好声音2020》的市场反馈情

况以及后续的相关播出计划，北京商报记者

联系节目方，但截至发稿对方暂未回应。

实际上，为了让这档综艺节目重新焕发

更强大的生命力，《中国好声音2020》在节目

制作以及播出形式上，也寻求着创新。

以节目导师为例，该季节目邀请了明星

谢霆锋、李荣浩、李健和李宇春担任评委，而

以上四位嘉宾则覆盖了不同年龄层、对音乐

有不同喜好的歌迷，这也迎合了节目总导演

金磊在招商会上对该季导师的定义：“当下

年轻人最喜爱的、跨时代的、最具创造力的

华语音乐导师。”

与此同时，在播出渠道上，此次《中国好

声音2020》的网络端也选择了一条新路径，

并非是优爱腾中任何一家视频网站，反而是

近段时间正不断扩充内容资源的西瓜视频，

后者成为《中国好声音2020》全网独播平台，

同时抖音、今日头条也进行联合播出。

“这应当是为了迎合当下受众的观看习

惯而作出的改变，同时也是在应对网综所带

来的激烈竞争。”在数字文创产业智库研究员

李杰看来，近年来，短视频与直播均是发展的

风口，吸引了大量用户聚集，而此前借助这一

风口发展起来的西瓜视频也获得不少用户的

关注。但更关键的一点是，如今各大视频平台

均在推出自制综艺节目，不少均同属于音乐

类综艺，难免会分流《中国好声音2020》的受

众，此时正在内容上加码的西瓜视频，或许能

够给该节目开辟另一个空间。

不可否认的是，《中国好声音》仍存在一

定的IP价值。但《中国好声音》疲软的市场反

馈也证明着该节目已走到需要先破后立的

新阶段。电视评论人徐志认为，相较于近年

来兴起的舞蹈类综艺、观察类综艺，音乐类

综艺仍是市场上的常青藤，拥有着较大的受

众规模，但也因该品类常年屹立不倒，更需

要对内容及形式进行强化创新，这也是音乐

类综艺热度不均的原因之一。

观众李婧妍认为，目前该节目的节目剪

辑、舞台风格与制作等方面，包括广告的形

式，仍未能脱离老套的影子。如果《中国好声

音》无法打破束缚，即使有新嘉宾出现，热度

也将难以维持。

游客恢复九成
以往每年的秋冬季，海南总会迎来一批

又一批南下避寒度假的游客，而到了高温暑

期，这里便进入旅游淡季。但今年，受疫情等

因素影响，海南的淡旺季正悄然发生变化。

北京商报记者独家获悉，据海南省旅游

和文化广电体育厅初步统计，8月海南全省

共接待国内外游客550.15万人次，环比增长

9.3%，恢复至去年同期89.9%；实现旅游总收

入74.36亿元，环比增长17.6%，恢复至去年同

期的98.1%。整体来看，海南接待旅游人次和

旅游收入指标降幅正逐步收窄。刘成也表示，

整体来看，今年海南旅游业暑期呈现出淡季

不淡的势头。

分领域看，近期海南酒店入住率不断走

高，三亚海棠湾红树林酒店、亚特兰蒂斯等酒

店预订率超过90%。同时，因每人每年购物额

放宽至10万元而备受社会关注的海南免税，

也带起了一波购物旅游热潮。数据显示，7月1

日-8月31日，海南4家离岛免税店销售额突破

55.82亿元，同比增长221.9%，日均销售额0.9亿

元；购物人数达83.2万人，同比增长54.77%；购

物件数612.3万件，同比增长147.3%。

“从目前的情况来看，今年海南旅游业出

现了明显的淡旺季调整现象。”景鉴智库创始

人周鸣岐表示。

北京第二外国语学院中国文化和旅游产

业研究院高级研究员王兴斌坦言，在疫情的

冲击下，原本占海南旅游业全年收入较大比

例的春节游市场，到了今年却一夜之间降至

冰点，大量涉及海南旅游业务的企业经营压

力陡增，“旺季不旺”对于海南旅游业来说，是

一个非常严峻而残酷的现实。有统计数据显

示，今年春节，三亚接待游客同比下降

44.79%，旅游总收入同比下降72.5%。还有观

点认为，失去了春节这一旅游黄金期，海南全

年旅游收入可能会下降一成以上。

新产品考验监管能力

“不可否认，海南旅游市场的恢复，确实有

着一定的客观因素，包括大量出境游需求向国

内转化等；但另一方面，近期，海南旅游市场上

的各种新产品、新玩法也确实令当地旅游供给

结构出现了一些新变化。”周鸣岐表示。

据刘成介绍，海南将各类旅游产品与免

税购物相结合，推出一系列“旅游+免税购

物”的旅游线路、产品、套餐。相关数据也显

示，自7月免税新政实施以来，海南多家免税

店进口处、结账处都有不少游客排队。与此同

时，亲子研学游也成为海南旅游市场上表现

抢眼的“夺金点”。

“按照以往经验，新产品的爆红和快速普

及，对于任何一个旅游目的地来说，其实是一

把双刃剑。”周鸣岐坦言，在当前这一特殊时

期，政策倾斜、需求回流等都令海南迎来了一

个难得的机遇期，但同时，这也对当地的旅游

市场管理能力提出了更高的要求。

在北京第二外国语学院旅游科学学院院

长谷慧敏看来，新产品的诞生或多或少会伴

随“野蛮生长”的过程，监管部门可加大服务

和沟通力度，除了制定行业规范，还可给予这

些产业更多的支持和培训，强化从业者的规

范经营意识。

如何留住客群

“海南要充分抓住这一次需求反弹的机

遇，就不能只着眼当下的市场恢复，而是要思

考如何将出境游转移的客群长期留在当地，

让海南增加重游率。”周鸣岐表示。谷慧敏也

提出，免税等政策利好的确是海南发展旅游

的重点抓手，不过对于旅游业来说，购物只是

一个增长点，虽然能在一定程度上带动消费，

但不能过度依赖于此。

谷慧敏建议，未来海南可加大对深度游

的开发，挖掘自身的旅游资源，推进潜水游、

帆船游等特色游项目的大众化；提高主题

公园的复游率，推出更多有参与性的活动，

“同时，海南旅游淡旺季落差明显，淡季利

用大中小型会议来带动周边旅游、住宿、餐

饮的消费”。

尚游汇文旅董事长钟晖则提出，海南地

理位置较好，旅游资源丰富，或可发展“泛运

动旅游”。“通过推出一批体现海南特色的体

育运动项目，来带动当地旅游的发展，吸引更

多爱好运动的消费群体。”钟晖称。

在周鸣岐看来，对于海南来说，游客更希

望能找到更多有当地地方味道的地标性项

目，“目前，海南的住宿业已发展得相对完善，

特色民宿、高端酒店等产品比较丰富，但相较

之下，其他配套产品，比如可供游玩的主题公

园，或者是更便捷的交通网络等，只有这些内

容综合在一起，才能烘托出游客所钟爱的生

活气氛，提高海南重点项目的游客吸引力”。

北京商报记者蒋梦惟 杨卉

海南暑期游“淡季”不淡 上线4期《中国好声音》热度不再

巨石达阵陷关停“罗生门”

复课一个月后场馆关停

2020年上半年，绝大多数教培机构歇业

暂停线下课，巨石达阵也不例外，有家长向北

京商报记者反映，巨石达阵在北京的室外校

区因为冬歇，去年12月就几乎已经处于停课

状态，室内校区停课是在1月18日左右。

据悉，巨石达阵官方公众号此前在8月6

日曾发布通知，从8月8日起开放朝阳公园校

区的场地，并开设体能恢复训练课，这一课程

暂不划课时，仅在周末进行，而其他校区的课

程拟于9月上旬恢复。但到9月6日，家长们却

在微信群里收到了“北京校区不再继续运营”

的消息。9月7日，巨石达阵的教练员与销售顾

问开始在微信群内告知家长，巨石达阵北京

全部直营校区（包括奥森北校区、朝阳公园校

区等在内）不再运营。

家长李女士在接受北京商报记者采访时

表示，自家孩子从2017年3月开始在巨石达阵

学习，每年进行缴费，最近一次缴费是在2019

年底，学费打了7折。“我们在之前合同没有履

约完毕的时候就进行了续费，合同的时间为

2020年7月-2021年7月，金额在17600元左

右，比赛费的金额为3000元，这些缴纳的费

用，机构那边均未履约。”据李女士估算，自己

的总计损失金额在3万元左右。

李女士透露，在这次事件中有家长的损

失金额达到了5万元，这部分会员属于创始会

员，一次性需缴纳5万元费用。而对于这部分

会员，机构在他们缴费时也给出了承诺，表示

会给家长进行分红。从家长提供的邮件截图

显示，在2019年3-5月期间，奥森南园校区会

员的税后分红为542.87元。

“有家长是今年9月才购买的课程，结果

机构在月初就发布停止运营的通知，家长和

孩子一天课程没上，但费用都已经缴纳了。”

家长关女士是在8月巨石达阵开设恢复性训

练时报的名，9月2日才交的学费。“一天课没

上，7600元钱就没了。”而据家长提供的截止

到目前的数据，此次突然停课涉及到的家长

超过1000位，涉及金额超过千万元。

北京直营校区无法联系

根据公开信息显示，北京巨石达阵文化

发展有限公司创立于2012年7月，为学员提供

美式橄榄球培训服务，教练包括外教和中国

教练。目前校区已经遍及全国多个省市，并设

有加盟和直营两种经营模式。

北京商报记者尝试联系了巨石达阵在北

京多所直营校区的工作人员，均未成功，巨

石达阵橄榄球学院通州校区的工作人员告

诉记者，目前通州校区正在正常营业中，

“北京地区目前应该只剩下昌平、顺义和亦

庄这三个加盟校区，其他的校区都是直营

模式”。工作人员表示，“加盟的每个校区

都有不同的独立法人去运营，校区运营也

是独立于直营校区的，我们和直营校区那边

关系不大。”

一位巨石达阵北京直营校区的前教练表

示，目前巨石达阵还欠自己59000元的工资

和51000元的投资款。关于创始会员投资分

红的事项，他表示，巨石达阵给家长和员工

提供的是两种投资分红方案，“员工投资款

是拿自己校区盈利部分的分红，创始会员

是可以择校上课，但分红会按照当初购买的

创始会员校区进行分红”。但到目前，教练的

工资和投资本金还没有拿回来，对家长此前

预缴的学费，巨石达阵方面也没有提供返还

方案。

曾被列入经营异常企业

据了解，美式橄榄球儿童培训这一运动

在国内相对小众。此前，巨石达阵在领域内称

得上是明星企业，并在2017年完成了两轮融

资。此次突发的闭店停业，让家长和员工们

都措手不及。目前，企业的官方网站已经无

法访问。

据悉，这次在北京地区爆发的关店停课

风波不是巨石达阵第一次陷入危机，从去年

11月开始，就陆续有家长曝光上海地区门店

闭店、退费困难的问题。天眼查网站的企业信

息中也显示，北京巨石达阵文化发展有限公

司在2019年10月31日被北京市朝阳区市场

监督管理局列入经营异常企业名录。

9月12日，巨石达阵通过公众号发布消息

称：“最近这几天被黑得有点厉害，突如其来

的恶意攻击差点将巨石击倒，不过巨石没有

死！请大家放心。”疑似回复目前北京地区的

闭店事件。但据北京商报记者了解，截至发稿

前，尚未有家长收到巨石方面提出的解决方

案回复。

“我们目前在寻求警方、媒体和司法多方

面的支持。2019年底促销期间，销售冠军教练

单人售出课程费用就超过70万元。由于折扣

力度较大（5-7折不等），使得很多家长前期合

同未到期，仍然进行了续费，巨石达阵收拢了

约900万元的资金，这笔资金流向不明。”目

前，家长们不仅对巨石达阵的资金流向表示

怀疑，同时怀疑企业在9月停业前还在8月销

售课程的行为涉嫌欺诈，或存在卷款跑路“割

韭菜”的嫌疑。

北京卓纬律师事务所合伙人孙志峰律师

表示，如果企业仅仅是在8月销售9月停运，这

一行为还不足以认定欺诈，还需要结合其他

证据和情节予以认定。“家长可以通过与企业

谈判，协商退费办法。如果协商不成的，可以

向法院提起诉讼，要求法院认定对方构成违

约或根本违约，要求对方赔偿损失及退还学

费等。当然如果有证据证明构成欺诈，还可以

要求法院确认双方合同无效，要求对方赔偿

损失及退还学费等，甚至涉嫌合同诈骗，追究

该公司及主要责任人的刑事责任。”

截至北京商报记者发稿，仍未与北京巨

石达阵文化发展有限公司法人取得联系。

北京商报沸点调查小组

作为国内知名的美式橄榄球培训机构，巨石达阵北

京直营校区在近日陷入了关停风波。 截至9月13日，已

有多位家长向北京商报记者反映自己所在的巨石达阵

校区出现了突然停课的情况,其中还有刚完成课程充值

就遭遇停课的家长。

而针对这一情况， 巨石达阵9月12日在官方公众号

作出回应称，“巨石没有死”“这几天被黑得有点厉害”。

事情背后的真相究竟如何？记者通过调查发现，巨石达

阵的关门停课多发生在北京地区的直营校区，而北京地

区的加盟校区目前的经营并未受到明显影响，在涉及多

名家长超千万元学费无法销课的情况下，巨石达阵将如

何处理这部分款项？除此之外，记者了解到，有部分巨石

达阵的初创会员被承诺参与进了校区分红，部分教练员

工也都参与了持股，这样的募资是否合规合法，巨石达

阵又将如何回应？

《海南自由贸易港建设总体方案》出台已满百日，海南旅游业也从疫情中复

苏、成长、转型，经历了各种新变化。在此重要时间节点，北京商报记者独家专访

了海南省旅游和文化广电体育厅副厅长刘成，深入了解目前海南旅游业复苏进

展及下一步当地文旅行业发展路线图、时间表。


